

# TRAVAUX ORIGINAUX

---

## Contribution à l'étude de la Grossesse Extra-Utérine

Basée sur 14 observations personnelles.

---

Québec, cette ville incomparable qui s'enorgueillit, à juste titre, d'avoir été le berceau de tant de choses intéressantes, peut aussi se flatter d'avoir été témoin du premier cas de grossesse extra-utérine observé au Canada. Vous en trouverez la relation dans ce volume que j'offre à l'admiration des bibliophiles et qui, malgré son antiquité, n'en est pas moins une primeur : c'est le premier journal de Médecine qui ait paru au Canada. Il fut rédigé et publié à Québec par Xavier Tessier, en 1828.

A la page 213, le docteur François Blanchet rapporte le cas suivant :

“ Dans le mois de novembre dernier, je fus appelé au milieu de la nuit, auprès d'une jeune femme. A mon arrivée elle venait d'expirer. J'appris alors de ses amis qu'elle avait été à l'église dans l'après-midi et qu'elle avait ressenti tout à coup de grandes douleurs dans l'abdomen, qui l'obligèrent à revenir chez elle aussitôt. Les douleurs ne firent qu'augmenter jusqu'au moment où elle expira, sans qu'il fut possible à ceux qui l'environnaient d'en reconnaître la cause. Je me hâtai d'en faire l'examen, le lendemain matin, conjointement avec mon neveu, le docteur J. Blanchet. La cavité du bassin était remplie de sang, ce qui ne nous permettait pas de douter que la femme ne fût morte d'une hémorragie interne provenant de la rupture de vaisseaux considérables que nous nous efforçames de découvrir. En effet, nous aperçumes un fœtus, d'environ trois mois, libre dans la cavité du bassin et flottant dans le sang. En examinant plus attentivement, nous découvrîmes que la trompe de Fallope du côté droit